

# 「明日はもつと良くなる」と 実感できる社会の実現に向けて

内閣総理大臣

石破 茂

いしば

しげる



## 議員生活40年

### ——心に刻まれた先達の言葉と教え

国會議員として初めて任を受けた昭和61年（1986年）から、今年の7月7日をもつて議員生活40年目を迎えた。随分と長く務めてきたものだと、改めて感慨を覚えている。この間、多くの方々から様々なことを教えていた。中でも田中角栄先生の存在がなければ、私は政治家にはなっていなかつたと断言できる。田中角栄先生は、かつて次のように語られた。「お前な、歩いた家の数しか票は出ないんだ。握った手の数しか票は出ないんだ。よく覚えておけ」と。この言葉をいただいたのは、今から43～44年前のことである。私は当時、5万4000軒の家々を歩き、選

の言葉を、今改めてかみしめている。

私と同じ山陰地方出身の竹下登先生の言葉もまた有名である。「汗は自分でかきましょう。手柄は人にあげましょう。そして、その場で忘れましょう」と。世の中には、「汗は人にかかせ、手柄は自分が独り占め、いつまでも恩に着せる」という人物も皆無ではないと思われるが、竹下先生の言葉は、私にとって深い教訓となっている。竹下先生はこうも言われた。「お前は、自分の言っていることが正しいと思っているだろう。だが、正しいことを言うときは人を傷つけることがある。よく覚えておけ」と。この言葉も、今なお忘れることができない。

渡辺美智雄先生という、極めて立派な政治家もおられた。多くの大臣職を歴任され、自民党的政調会長も務められた方である。渡辺先生はこう言わされた。「何のために政治家になるのか。金が欲しいのか。先生」と呼ばれたいのか。勲章が欲しいのか。そんな奴は今すぐ辞める。政治家の仕事はたった一つだ。勇気と真心を持つて、真実を語る。それしかない」と。また、「本当のことを見つけるのは大変だ。大学の偉い先生が言っているからといって、それが本当とは限らない。自分で見つける。見つけた真実は、たいてい受けが

悪い。それでも語る勇気を持て。だが、真実を語つても理解されなければならない。理解されるための真心を持て」と。この教えを今も深く心に刻んでいる。

ほかにも、立派な方が大勢おられ、多くのことを教えていただいた。議員生活40年を迎え、総理大臣という職責を担う今、そうして諸先輩の言葉をかみしめながら、いまだその域に達していない自分を恥じるばかりである。

日本関税交渉に関して、各種報道がなされているが、改めて説明したい。

7月23日、トランプ大統領との間で合意に至った。基幹産業である自動車および自動車部品については、本年4月以降に課された25%の追加関税率を半減することで合意した。既存の税率2・5%に加え、追加分12・5%を加算し、合計15%とすることで決着したものである。

これは、世界に先駆けて数量制限のない自動車および自動車部品関税の引き下げを実現したものであり、15%は対米貿易黒字を抱える国々の中で、これまで最も低い税率水準

まで5万6534票を得た。中選挙区制のもと、鳥取県全域が選挙区であり、定数4人の中で最下位ながらも、かろうじて当選を果たした。その経験から、「歩いた家の数しか票は出ない」「握った手の数しか票は出ない」という言葉の重みを実感したものである。

田中角栄先生はさらに、次のように語らっていた。「あの戦争に行つた者が、この世の中の中心にいる間は、日本は大丈夫だ。だが、彼らがこの国の中からいなくなつた時が怖い。だから、よく勉強しろ」と。今年は昭和の始まりから数えれば100年目にあたる。終戦の昭和20年（1945年）に少年兵として従軍されていた方々は、今や95歳前後であり、健在の方も多くおられるが、社会の中からはほとんどの方が退かれたであろう。日中戦争に従軍された田中角栄先生ならでは

である。また、半導体、医薬品といった経済安全保障上重要な物資について、将来的に関税が課される場合でも、日本が他国に劣後する扱いとはならない旨の確約を得た。

日本企業による米国への投資を通じて、半導体、医薬品、鉄鋼、造船、重要鉱物、航空、エネルギー、自動車、AI・量子技術など、経済安全保障上重要な分野において、日米が共に利益を得られる強靭なサプライチェーンを構築するため、両国が緊密に連携していくことで合意した。

今回の合意には、農産品を含め、日本側の関税引き下げは含まれていない。

本年2月7日、ホワイトハウスにおいてトランプ大統領と会談した際、私は「関税よりも投資が重要である」と強く申し上げた。関税によって自国の貿易や産業、雇用を守るという考え方もあるが、それ以上に重要なのは投資である。

わが国は、米国に対して世界最大の投資を行つており、世界最大の雇用を生み出している。2月の首脳会談以降、この方針を一貫して主張し、強力に働きかけてきた。交渉とは、どちらかが一方的に勝ち、どちらかが一方的に負けるものではない。51対49であつたとしても、双方が利益を得るものでなければ、交

渉の成果とは言えないと私は考えている。今回、トランプ大統領との間でこのような合意が実現したことは、誠に意義深いことである。今後は、この合意をいかに確実に実施するかが重要であり、両国で丁寧に詰めていく必要がある。私は、日本政府が皆さま方のご支援とご指導をいただきながら実現したこの成果を誇るつもりはない。これは政府として、国民に対して果たすべき責任を果たしたに過ぎないと考えている。

一点補足したい。今回、ホワイトハウスでの交渉において、トランプ大統領、ペッセンバト財務長官、ラトニック商務長官らが並ぶ中、日本側の政治家は赤澤亮正経済再生担当大臣一人であった。交渉の場で赤澤大臣が米国の要人と対峙し、山田重夫駐米大使をはじめ、経済産業省、財務省、外務省、国土交通省、農林水産省など、あらゆる官庁が関与し、総力を挙げて交渉に臨んだ。この成果を、今後の日米関係に活かしていくべきだと考えている。

また、日本製鉄とU.S.スチールの交渉も、一時は極めて困難な状況であったが、最終的には合意に至った。日本の優れた技術や支援、米国の労働力、歴史、資源を活かしながら、日米が力を合わせて世界に良質な製品を広め、世界の平和と繁栄に向けて責任を果たすこと

が交渉において、トランプ大統領、ペッセンバト財務長官、ラトニック商務長官らが並ぶ中、日本側の政治家は赤澤亮正経済再生担当大臣一人であった。交渉の場で赤澤大臣が米国の要人と対峙し、山田重夫駐米大使をはじめ、経済産業省、財務省、外務省、国土交通省、農林水産省など、あらゆる官庁が関与し、総力を挙げて交渉に臨んだ。この成果を、今後の日米関係に活かしていくべきだと考えている。

また、日本製鉄とU.S.スチールの交渉も、一時は極めて困難な状況であったが、最終的には合意に至った。日本の優れた技術や支援、米国の労働力、歴史、資源を活かしながら、日米が力を合わせて世界に良質な製品を広め、世界の平和と繁栄に向けて責任を果たすこと

こそが、これから新しい日米関係の姿である。その実現に向けて、皆さま方のご協力を賜りたいと考えている。

## 関税に関する 特別相談窓口の設置

報道では自動車に関する話題を中心だが、別相談窓口を設置している。所在地および電話番号は、ホームページで容易に確認することができる。

実は、日本から外国へ輸出されている品目は約6000品目に上る中、米国向けに輸出されている品目は4318品目であると記憶している。例えば、日本酒や植木・盆栽、水産加工品など、各地から様々な品目が米国へ輸出されている。こうした品目を取り扱う企業の中には、「自社の輸出品はどうなるのか」「関税はどうなるのか」といった不安を抱えている方々が全国に多数いらっしゃると認識している。私は担当部局に対し、どの地域でどの企業が何を米国に輸出しているのか、そこに何%の関税が課されるのか、そして今後の資金繰りがどうなるのかなどについて、詳細に把握するよう指示をしている。私自身、

理由は、米国東海岸まで到達可能な核兵器搭載ミサイルの技術をさらに獲得するためであると考えられる。単に到達するだけでは意味がなく、実際に破壊力を発揮できる技術の獲得が目的である。このような技術が現実化すれば、安全保障環境は大きく変化する。ロシアを経済的に支えているのは中国であり、ロシアにドローンを供給しているのはイランである。わが国は石油の9割を中東から輸入しており、中東の平和はわが国にとって死活的に重要である。このような意味において、ウクライナ、中東、東アジアは密接に関連している。G7ではこの点を強調し、各国の賛同を得た。

中国の習近平国家主席とは、戦略的互恵関係の包括的な推進、建設的かつ安定的な関係構築という大きな方向性のもと、今後もあるるレベルで意思疎通を図っていくことを確認した。中国経済の今後については様々な議論がある。中国では不動産セクターが経済全体の約30%を占めているとされる。例えば、北京でマンションを購入するには年収の55分が必要であるというデータもある。東京と比較しても、極めて高い水準である。

加えて、中国には相続税や固定資産税が存在しないため、貧富の格差が拡大する可能性がある。また、長年続いた一人っ子政策はすでに廃止されているが、豊かな中間層が形成される前に人口が減少を始めている。医療や年金など、中国の社会保障制度の今後につい

銀行に勤務していた経験から、顧客が来るのを待っているだけでは不十分だと思う。こちらから積極的に「いかがですか」と声をかけていく姿勢こそが、親切な行政のあり方であると考えている。

政府としては、4318品目の輸出実態を正確に把握し、中小企業および小規模事業者の資金繰り、生産性向上、投資等に対して、これまで以上ないほどの丁寧な対応を行っていく。

## 国際連携の強化

緊密な日米関係は、日米両国のみならず、インド太平洋地域および国際社会全体の安定と繁栄に不可欠である。今後も、あらゆる分野において日米関係をさらに発展させ、印度太平洋地域が自由で開かれた地域となるよう、引き続き努力していく。ルールに基づく自由で公正な経済の維持・強化が、今後ますます求められる。わが国としては、幅広い分野を網羅する高水準の共通ルールである環太平洋パートナーシップに関する包括的及び先進的な協定(CPTPP)について、枠組みの拡大やアップグレードに取り組んでいく。また、ASEANやEUとの連携の可能性も模索していく。

理由は、米国東海岸まで到達可能な核兵器搭載ミサイルの技術をさらに獲得するためであると考えられる。単に到達するだけでは意味がなく、実際に破壊力を発揮できる技術の獲得が目的である。このような技術が現実化すれば、安全保障環境は大きく変化する。ロシアを経済的に支えているのは中国であり、ロシアにドローンを供給しているのはイランである。わが国は石油の9割を中東から輸入しており、中東の平和はわが国にとって死活的に重要である。このような意味において、ウクライナ、中東、東アジアは密接に関連している。G7ではこの点を強調し、各国の賛同を得た。

現在ウクライナで起こっていることは、将来東アジアでも起こり得るとも言われている。では、それはどのような状況下で起こり得るのか。これを防ぐためには何をすべきか。朝鮮半島、台湾において何が起こるのか、もし連動して発生した場合、日米安全保障体制、米韓安全保障体制、そして国連軍はどのように対応するのか。これらを事前にシミュレーションしておかなければこの地域において抑止力は機能しない。この点については、われわれが十分に認識しておく必要がある。

7月23日には、コスタ欧州理事会議長およ



方創生2・0」を一体的に推進し、GDP1000兆円、国民の平均所得5割増という目標の実現を目指している。実質賃金が年1%程度上昇し続けることが「当たり前」となる社会の実現を目指し、5年間で60兆円規模の中企業・小規模事業者の生産性向上のための投資促進、30兆円規模の官公需対策を含む価格転嫁・取引適正化の徹底、事業承継・M&Aの円滑化に向けた新資格制度の検討など、環境整備を強力に進めていく。このため、引き続き政労使会議を通じた合意形成を図つていく所存である。

1994年当時、日本のGDPは世界全体の約5分の1である18%を占めていたが、2023年には4%を下回っている。2010年代、日本には約2800万の企業・事業体が存在していたとされる。売り上げは7%増加し、配当も伸びたが、給与の伸びはわずか2%にとどまった。この状況をどうのうに捉えるかが、今後の重要な課題である。

われわれは、コストカット型の経済から、付加価値創出型の経済への転換を訴え、その実現を目指している。これは、賃上げの原資を生み出すための成長戦略の構築にほかならない。

自民党としては、「賃上げ・投資促進・地

しれないが、小学校、中学校の頃、日本は「貿易立国」であり、「輸出大国」であると教えられてきた。しかし、果たして本当に日本は輸出大国であり、貿易大国であったのか。GDPに占める輸出額の割合は、先進国の中で最低水準である。特に中小企業の輸出割合は、欧米諸国と比較して著しく低いというデータがある。

わが国は、各種補助金やジェトロによる伴走支援を通じて、中小企業の海外展開を支援していく。対日投資は依然として少なく、世界の中で最低水準に近い。今後は対日投資を促進し、「産業立国」の推進を図るとともに、国家戦略特区をはじめとした規制改革も進めしていく。量子技術などの戦略的研究開発、優秀な研究者の招聘を進めるとともに、スタートアップ支援を強化し、未来に向けたイノベーション創出の取り組みを加速していく。人材への投資も拡大しなければならない。リスキリング、ジョブ型人事制度、労働移動の円滑化という三位一体の労働市場改革を加速させていく。

**地方創生**

私は10年前、地方創生の初代担当大臣を務めた。私の出身である鳥取県の人口は53万である。子供の頃、NHKをはじめとする天気予報で「明日の裏日本の天気は」と言われるたびに、悲しく、悔しい思いをした。「今に見ておれ」と思わないではいられなかった。昭和40年代以降、「裏日本」という言葉は使われなくなり、「日本海側」と呼ばれるようになつた。「裏日本」という言葉が登場したのは明治28年(1895年)、すなわち日清戦

争で日本が勝利した年である。それ以前、日本海側は「内日本」、太平洋側は「外日本」と呼ばれていたという。明治維新以降、日本は急速に国を開き、日清戦争に勝利し、日露戦争では敗北を免れ、第1次世界大戦では戦勝国として世界五大国の一つとされるようになった。これは「あらゆるものを東京へ」という政策が見事に奏功した結果である。当時の文部省唱歌「ふるさと」には「志を果たして、いつの日にか帰らん」という歌詞がある。東京で偉い財界人、官僚、学者になることが奨励され、「故郷に錦を飾る」という言葉も使われていた。その後、敗戦によって東京は焼け野原となり、東京一極集中は加速した。あらゆるもの東京に集めるという構造が、今なお続いている。

## データにみる都道府県別の経済的な豊かさと競争力

「ビス」であり、GDPとはその付加価値の総和である。長らく続いたコストカット型経済では、「雇用は維持するが賃金は上がるない」「ティア関係は維持するが十分な対価は払えない」「新しい商品やサービスへの投資は難しいが我慢しよう」といった考え方方が支配的であった。そうした経済が必要とされた時代も確かに存在した。

しかし、これから時代においては、全ての人が「安心」と「安全」を感じ、「明日はもっと良くなる」と実感できる社会の実現が重要である。安心・安全を支える産業、すなわちレジリエンスを高める産業としては、ヘルスケアや防災が挙げられる。また、希望ある未来を創造し、「ワクワク」を生み出す産業としては、コンテンツや観光が有望である。こうした分野における投資、研究開発、輸出を促進し、2030年度には135兆円、2040年度には200兆円という新たな官民書にも記されていた通り、わが国は明治維新以降、「富国強兵」「殖産興業」を掲げ、国家主導による強い日本を目指してきた。戦後は経済界主導のもと、「豊かな日本」を目指してきた。豊かさとは、基本的に工業生産力の向上によって追求してきた。高付加価値とは、「この価格を払ってでも欲しい商品・サ



られている。これは、例えるなら、消防署や警察署の増設も必要であるが、それ以上に「どうすれば火災が起きないか」「どうすれば犯罪が起きないか」を考えることが重要ということだ。医療や社会保障のあり方にも通底する考え方であろう。

## 世界最高の防災大国の実現に向けて

防災について申し上げる。わが国は、世界有数の災害大国である。であるならば、世界最高の防災大国を目指すべきであると私は考えている。専任の大臣のもと、十分な専門人材と予算を備えた「防災庁」を、来年度中に設立したいと考えている。

東日本大震災とそれに伴う大津波、原発事故から14年が経過した。当時、私は野党の政調会長として、女川の避難所に一晩泊まった経験がある。震災から1年後、国立劇場にて天皇皇后両陛下をお迎えし、追悼式典が開催された。その時、岩手県代表の男性は、「震災の前日に孫を囲んでパーティーを開き、さやかだが幸せはある、と感じていたが、翌日それが全て失われた」と語った。宮城県の女性は、「廃墟となつた街を見て、地獄はこ

こだと感じた」と語った。福島県の女子中学生は、「津波から逃げる途中、消防団員である父親と最後の会話を交わし、その後父親は冷たくなつて帰つてきた」と語った。当時、われわれは野党であつた。今の防災庁につながる復興庁の必要性を訴えたが、なかなか理解を得られなかつたことを今でも鮮明に覚えている。家を失い、自らも被災し、家族も被災し、仕事の見通しも立たない中、体育馆で雑魚寝をし、冷たい弁当を食べという状況は、決して許されるべきではない。最も苦しい境遇にある方々に、最も温かい支援を届けるべきである。

終戦から80年を迎えた。広島、長崎、東京、大阪、名古屋など、全国の都市が甚大な被害を受け、多くの命が失われた。わが国は、一人ひとりの国民を守る国家でなければならぬ。世界一の防災大国を目指していく所存である。

## 一人ひとりが安全・安心、幸せを実感できる国を築く

今後、日本には多くの困難が待ち受けているだろう。しかしながら、経済界の皆さま方の知恵と力を借りしながら、一人ひとりが

安全・安心、幸せを実感できる国を築いていただきたい。そして、地方、中小企業、高齢者、女性など、あらゆる方々の力を最大限に引き出すことによって、GDP1000兆円の実現を目指していく。

先般の参議院選挙では、厳しい審判をいただいた。何が足りなかつたのか、どのような訴えが国民の心に響かなかつたのか、自らを省みる必要がある。しかしながら、国家運営の責任は果たさねばならない。冒頭に関税の話、国難の話も申し上げた。日本には人口減少という厳しい現実があるし、南海トラフ地震や首都直下地震という「来るか来ないか」ではなく、「いつ来るか」という問題を抱えている。このうえない緊張感と責任感を持つて、国家運営にあたるとともに、経済界の皆さんと力を合わせ、次の時代に誇れる日本を残していきたいと考えている。

(文責・編集 経団連事務局)